

los colaboradores como por el contenido científico de los artículos, y sobre todo por su alto significado como justo homenaje al maestro de historiadores que es el profesor Domínguez Ortiz.

José U. MARTÍNEZ CARRERAS

En la España medieval. Estudios dedicados al profesor D. Julio González González, Madrid, Universidad Complutense, 1980, 619 pp.

Don Julio González González es hoy en día uno de los más importantes investigadores de la Edad Media hispana. Sus obras, centradas en la segunda mitad del siglo XII y primera del XIII, son aportaciones al conocimiento de este período totalmente exhaustivas y de una solidez perfecta; recordemos los estudios sobre Fernando II y Alfonso IX, completados con el de Alfonso VIII, nos han mostrado la realidad de la segunda mitad del siglo XII; a éstos hay que añadir su trabajo sobre el repartimiento de Sevilla, que inició los estudios sobre la repoblación andaluza, y recientemente el estudio sobre Fernando III, que completa y enlaza los importantes trabajos citados anteriormente.

No queremos olvidar su gran obra sobre la repoblación de Castilla la Nueva, que ha ocupado un espacio fundamental dentro de los estudios sobre la repoblación peninsular. En la mente de los medievalistas están presentes los numerosos artículos publicados por el profesor González, que son aportaciones fundamentales a la Plena Edad Media castellana e imprescindibles para cualquier estudio que quiera hacerse sobre ella.

Además de gran investigador, don Julio González ha enseñado con gran dedicación Historia en la Cátedra, primero en la Universidad de Sevilla y después en la Complutense. De esta Universidad, en la persona del catedrático don M. A. Ladero Quesada, surgió la iniciativa de publicar unos estudios en los que se mostrara el cariño, el respeto y la admiración por don Julio González. La idea de reunir estos trabajos fue muy bien acogida por el Secretariado de Publicaciones de la Complutense y por la casi totalidad de los medievalistas hispanos. El resultado es la obra recientemente publicada, por la que tenemos que felicitarlos todos, pues si alguien merecía un homenaje era, sin duda, el profesor González, al que todavía oficialmente no se le han reconocido sus grandes méritos como historiador. También tenemos que felicitarlos porque la obra en sí presenta muy importantes trabajos y aportaciones fundamentales a algunos puntos de la Historia Medieval Hispana.

Se han publicado 35 trabajos, que tienen en común el estudiar distintos aspectos de la Edad Media. No hay entre ellos una unidad temática, ni de planteamientos, ni tampoco de metodología. Sin embargo, todos estos trabajos tienen un vínculo más fuerte, que es el deseo de mostrar respeto y admiración hacia el profesor González. A pesar de la disparidad que existe entre los distintos estudios, no por eso la obra que nos ocupa pierde en interés; por el contrario, nos puede servir para un acercamiento a la actual situación del medievalismo hispano. Encontramos los nombres consagrados junto a los de nuevos profesores que están iniciándose en la investigación medieval. Y también, a través de estos trabajos, podemos constatar cuáles son las direcciones hacia donde se orientan las preocupaciones investigadoras actuales.

La mayor parte de los trabajos supone la publicación y el estudio de documentación inédita, por lo que su interés es grande. Citemos, por ejemplo, el trabajo de A. Collantes de Terán sobre *La formación de los gremios sevillanos*, que completa un aspecto más de la Sevilla medieval y supone una importante aportación a la controversia sobre el origen de los gremios castellanos. Estudios destacables también, por el cúmulo de datos inéditos que aportan, son: los trabajos de A. González Gómez sobre *Producción y precio de cereales en Tri-*

gueros (*Huelva*) y el de R. Izquierdo Benito sobre *Bienes y rentas del Hospital de la Misericordia de Toledo*, que inciden en el aspecto económico; los estudios de A. Santamaría, *Sobre la aljama de Mallorca*, y el de C. Torres Delgado, *Acerca del diezmo y medio diezmo de lo morisco*, completan el conocimiento de la fiscalidad; *Los lugares de Fregenal*, de M. Borrero, y *Talavera de la Reina y su comunidad judía*, de C. Carrete, que nos dan nuevas aportaciones a la demografía medieval; y, por fin, el trabajo de J. Valdeón sobre *La merindad de Campos*, que engloba los dos últimos aspectos.

Hay dos trabajos que destacamos no sólo por su importancia científica, sino también por un especial valor humano. *Apuntes comentados de un viaje arqueológico por tierras de la Castilla medieval* es fruto de una visita a excavaciones castellanas del profesor M. Riu, que quedó reflejado en un escrito tras una conversación entre el citado profesor y don Julio González en que éste le manifestaba su creencia en que muchos puntos oscuros de la Historia medieval sólo la arqueología podrá aclararlos. *La confirmatio del «signifer, armiger y alférez»*, de J. Mateu Ibars, está elaborado sobre documentación publicada por don Julio González.

Hay dos importantes aportaciones al estudio de las mentalidades en la sociedad medieval. El trabajo del profesor E. Benito Ruano sobre la hidalguía en tiempo de Enrique III, con el estudio de un caso particular. Y el análisis que sobre los sermones de San Vicente Ferrer hace el profesor J. L. Martín.

El trabajo del profesor García de Cortázar sobre *La serna* es una nueva e importante matización sobre Historia rural, tema en el que el autor es experto. Dentro del estudio de dominios monásticos podemos citar los trabajos de M.^a C. León-Sotelo sobre San Pedro de Arlanza y los de M.^a I. Pérez de Tudela y C. Vizuete sobre Guadalupe. También es interesante el trabajo de E. Cabrera sobre el monasterio de Sacramenia, que se preocupa más por hacer una serie de presiones en torno a la fundación del mismo. Sobre Ordenes Militares está el estudio de J. Torres Fontes sobre *El señorío y encomienda de Canara*, que supone una importante aportación para el conocimiento de la Historia murciana. También sobre cuestiones señoriales, aunque en este caso relacionadas con la nobleza laica, trata el estudio de A. Franco, *Notas sobre las baronías de Martorell y Molins de Rey*, que da luz a un tema catalán con documentación del Archivo de Medinasidonia. Dos estudios de Historia contemporánea, orientados en aspectos distintos pero importantes, son los de C. Sáez y J. Sánchez Herrero.

Los restantes trabajos estudian otros aspectos: J. de Mata Carriazo, *El apéndice referido a Cuenca, de los «Anales de Garcí Sánchez, jurado de Sevilla»*; S. Claramunt, *Un pliego de cuentas de María de Luna*; A. Herrera, *El testamento del Asistente de Sevilla, Diego de Merlo*; C. Quintanilla, *La biblioteca del marqués de Priego*, y F. Udina, *Salvoconductos en favor de indios, son estudios sobre documentación inédita. Sobre la repoblación de Andalucía encontramos los estudios de M. González, La gran propiedad en la Andalucía del siglo XIII*, y C. Segura, *La propiedad de la tierra en Almería*. La Historia urbana y las Ordenanzas municipales son tratadas, respectivamente, por A. Represa, *Palencia: breve análisis de su formación urbana*, y M. A. Ladero, *La caza en la legislación municipal castellana*.

Por último citaremos los trabajos que estudian temas diversos: J. M. Larra, *Acerca de las fronteras en el valle del Ebro*; A. MacKay, *Las alteraciones monetarias en la Castilla del siglo XV*; E. Mitre, *Mecanismos institucionales y poder real en la Castilla de Enrique III*; L. Suárez, *Las relaciones de los Reyes Católicos con Egipto*, y A. Ubieta, *El sentimiento antileonés en el cantar del Mío Cid*.